

En Asturias y Vasconia logran los leales grandes avances

# Los piratas del mar intensifican su actividad

Crónica de la guerra

### Hacia la carretera cercana... Otra vez la caballería mora... pero el camino está cortado...

Hay otros frentes. Campos de batalla que hierven a pocos kilómetros de Madrid. Más apenas nos acordamos de ellos. El torbellino de la defensa de la capital ha centrado la guerra y nos ha hecho olvidar cosas importantes; por ejemplo esta de que ahí, no muy lejos de Aranjuez, se pulsa duramente desde hace varias semanas. El enemigo—ese feroz enemigo que no escarmenta a pesar de las duras lecciones recibidas—ha plantado frente a nosotros en este sector lo más decidido de sus cuadros de combate. Y conviene recordar que este frente de Aranjuez es otra puerta de Madrid, igual que Uxerá, lo mismo que la Casa de Campo. Es otro frente de Madrid.

### Reaparición de la llanura

Aquí se resucita la guerra en la llanura, nuestra angustia desamparada de los meses pasados. Reaparecen las guerrillas de hombres en rastros y olivares y saltan de nuevo las manchas ágiles de los caballos.

Pero también esta guerra de llanura ha cambiado para nosotros. Se ha cerrado el paso a la sorpresa y rechazamos la avalancha del llano absolutamente igual que supimos frenar a tiempo el aluvión que quería precipitarse sobre las calles céntricas de Madrid.

Nuestras guerrillas producen serios estragos en las filas de los batallones de Franco y Hitler, —hasta cuando serán de ellos?— y los escuadrones de esta nueva caballería republicana inmovilizan —los jinetes vigilantes aupados en la montura— a esa caballería mora de los galopes fáciles.

Los sables rifeños—hoz sangrienta en los poblados de Extremadura y Castilla—permanecen ahora inmóviles, lejos de los poblados de su predilección carnícora, con una fatiga de cabezas cortadas.

### Por otro camino

La conquista de Madrid se presentaba fácil. El casco del Generalísimo—¿dónde termina el cráneo y empieza el casco?—presentaba reflejos de desfile militar en la pista sensacional de la Puerta del Sol.

—¿Para cuando?—le preguntaban los comandantes tirachiblos.

—Para cuando yo, el Generalísimo quiera... contestaría él.

Quiso y no pudo. Y ahora cambia la táctica y pretende romper por este frente bien defendido que tampoco abre paso.

Franco achucha a los suyos hacia la ilusión de carreteras cercanas, ilusión que les parece más accesible que esta de Madrid, a donde no llega nunca.

Por este llano se exhiben los tanques de Italia que ya han perdido aquel contorno mitológico que les hizo avanzar con sonrisas triunfantes y macabra de dientes de hierro, por los campos martirizados de Mérida y Talavera.

Ahora van a otro sitio. Quieren ir a otro sitio, porque en Madrid, delante de las casas de Madrid, se les ha cerrado el camino.

Pero a donde quieren ir, tampoco van. Cortan el paso estas compañías y estos escuadrones del teniente coronel Burillo.

### Desde aquellos días...

La mirada opaca; el gesto sin prisas. El teniente coronel sigue igual. Acaso tiene la cabeza un poco más blanca que en aquellos días cuando iba por el camino de Villalba en busca del enemigo que se presentaba por la sierra, con un centenar de exponentes semiarmados, y el teniente Moreno delante, subido en la capota de un coche.

Ahora manda una Brigada. Ha

creado mandos. Va y viene—como antes pero de otra forma que antes—a donde el peligro llama.

Buen espejo de lealtad de virtudes militares, este que puede exhibir el teniente coronel de los grandes bigotes a los otros militares de España que fueron de España hasta el día negro de su traición total.

### Todos los españoles honrados vendrán con nosotros

A este sector de Aranjuez como a todas nuestras líneas llega la riada de evadidos: de hombres que huyen del terror del ejército fascista, de soldados «que no están conformes», de españoles engañados que no pueden soportar la esclavitud impuesta por los oficiales alemanes ni quieren compartir la traición de los militarotes españoles.

—Es muy difícil pasarse—dicen siempre. Pero por fin pudimos y aquí estamos.

Son soldados de las quintas reclutadas. (Por ellos se sabe que en algunas regiones han llamado a filas hasta la quinta del 30), que nada tienen que ver en este contrato de Hitler y Franco.

También llegan a nuestras líneas muchos legionarios, legionarios que no lo son sino de nombre.

Y confirman: —Cuando hacen una redada de hombres de izquierda—para ellos son hombres de izquierda casi todos los que no son fascistas—establecen una separación: a un lado, los que hay que fusilar inmediatamente; a otro, los que han de llevarse al frente. A estos, que siempre son jóvenes—claro está, se les pregunta que prefieren: si el fusilamiento o el ingreso en el Tercio Extranjero, y, naturalmente, todos optan por enrolarse con la esperanza de escapar. Y a pesar de que escapar es difícil, muchos escapan. Para ello han de burlar la vigilancia de las pistolas de los falangistas encuadrados en las compañías.

Muchos vienen con nosotros porque comparten nuestras ideas de libertad. Otros solamente por razón humana de esta frase desconsoladora: «nos trataban peor que a los perros».

### Cadáveres "nacionales" listos

Han cesado los combates—el parentisis de calma se cerrará pronto—en este sector de Aranjuez. Las carreteras solitarias dividen dos ejércitos, dos bandos. A los lados de las paralelas de los olivares, ametralladoras emboscadas.

—Aquí se ha combatido. Las huellas del combate se extienden a lo largo de la tierra húmeda. Las descubiertas de nuestros escuadrones traen recuerdos fríos de la lucha: armas de alemanes que abandonaron los fascistas y cadáveres olvidados.

Ayer, el cadáver que se encuentra todos los días, tenía sobre la chilaba una estrella de seis puntas. El muerto era un alférez moro. Otras veces se recogen cadáveres sin estrella, también de moros.

A este rebaño le llaman el «ejército de los nacionales» todos los humoristas del mundo...

## A todos los panaderos marxistas

Compañeros: Se os convoca a una reunión que se celebrará el viernes día 5 del presente mes a las 4 y media de su tarde en el domicilio social de este Comité Local, Plaza de Gabriel Miró 6, 3.º.

Por ser de muchísimo interés se ruega la puntual asistencia.

Por el Comité de las Juventudes Socialistas Unificadas—El Secretario Sindical, José Pozo, Alicante 3 de Febrero de 1937.

Lea usted EL DIA

Comentarios del día

## Negando la evidencia

El exgeneral fascioso Mola, cuyas glorias de fusilador de estudiantecinerías se recuerdan todavía en la Universidad de Madrid, ha pronunciado un discurso ante el Radio de Salamanca. Y en el ha dicho, entre otras cosas, lo que sigue: «No tenemos en el ejército nacionalista batallones alemanes, como dicen los rojos. Ni los queremos, ni los necesitamos para vencer».

En centenares de telegramas y crónicas enviados a prensa de París, Londres y Nueva York, y también de otras capitales de Europa y América, los corresponsales acreditados cerca de los mandos fasciosos se han referido, día por día a la llegada, estancia e intervenciones bélicas de las unidades regimentales alemanas. Han dicho que Sevilla, Cádiz, Salamanca, Avila, Valladolid, Toledo, Burgos, Zaragoza, Segovia, parecen ciudades de Alemania, ya que sus hoteles apenas se alojan más que jefes y oficiales del Ejército del Reich, y que sus calles y plazas son cruzadas constantemente por fuerzas de línea germana, que desfilan al paso de la oca.

Al mismo tiempo, basta leer los periódicos publicados en la España dominada por los rebeldes, para darse cuenta de que los «moros rubios», aún más que los condottieros italianos, son los dueños de la situación y los que «hacen la lluvia y el buen tiempo». Pero no necesitan los defensores de Madrid de tales pruebas y testimonios. Ellos, desde hace varias semanas, se baten a diario con tropas teutonas. Centenares de cadáveres de jóvenes nacidos entre el Rhin y el Elba, quedaron sobre las estepas de Las Rozas, las cascas de Pozuelo y Aravaca y los alrededores de Boadilla, Majadahonda, Húmera y Villanueva de la Cañada. Y días pasados, los ataques fasciosos a Aranjuez y la Cuesta de la Reina fueron hechos por alemanes a quienes flanqueaba un tabor de caballería kábleña y precedían varias escuadrillas de aviones tripulados por aviadores de Italia. ¿Cómo se atreve, pues, Mola, a negar la evidencia que ha llenado de inquietud a los Gobiernos y Estados mayores de Inglaterra y Francia y que ha reconocido y aumentado el antiguo cuartelmaestre general de los Ejércitos alemanes durante la Gran Guerra, Erico Ludendorff en un artículo famoso?

Hablaba Mola, como decimos, desde la Radio Salamanca. Probablemente, a aquella misma hora desfilaba por la gran plaza histórica y monumental de dicha ciudad ilustre, profanada y envilecida hoy por la doble invasión fascista y exótica algún batallón germano, marchando rígida y acompasadamente, como si pasara, en Berlín, bajo el arco de la Puerta de Brandeburgo. Y los radioyentes salamanquinos, que ya no se consideraban dueños de su casa, que se ven desbordados por la multitud brutal de los nuevos «reiters» y «lansquenets», se habrán quedado atónitos, al oír la cínica afirmación del enemigo de la juventud estudiantil madrileña.

¿Que se proponía Mola con su lamentable pieza oratoria? ¿A quién pretendía engañar? No a los gallegos, extremeños, aragoneses, castellanos y andaluces, desde luego. No al extranjero, tampoco, pues miles de diarios de todo el mundo han informado a cientos de millones de lectores neutrales del desembarco y operaciones en España, de contingentes alemanes formados por tropas de línea y a quienes mandaban coroneles, comandantes, capitanes y tenientes de su misma nacionalidad, como les informaron también oportunamente, de la llegada a Cádiz de muchos italianos, cinco mil de los cuales han intentado, a las órdenes de Queipo la conquista de Málaga.

Sin duda se trata del resultado de un complejo mental, que diría Freud. El Presidente de la República Española,

Rogamos a los comerciantes e industriales atiendan al camarada ruso que les visitará con motivo de un trabajo extraordinario que prepara en favor del "Komsomol"

don Manuel Azaña, dijo en su magnífico discurso de Valencia, que estamos sosteniendo una guerra igual a la que sostuvieron nuestros abuelos contra Napoleón, que hemos sido invadidos por el extranjero, a quien llamaron unos traidores a la patria y que luchamos por la independencia, la dignidad y la integridad nacionales. Y esta verdad enorme y cegadora que no puede ser negada, porque ello equivaldría a negar la luz del sol, ha reventado como una bomba en el campo fascioso, haciendo que se avergüencen los que en él, todavía, son capaces de rearmamiento.

Hace pocas noches, se pasó a nuestras filas, en el sector de la Cruz Verde de Madrid un soldado español. Y dijo: «Son muchos los que quieren hacer lo que yo he hecho, pero no se atreven. Y no se atreven porque el mando rebelde ha organizado destacamentos de cincuenta hombres, formados por extranjeros y falangistas, que no tienen más misión que vigilar para que no haya deserciones entre las tropas de soldados españoles. Si no fuera por ellos y también porque no se pone en primera línea a esos soldados sino cuando no hay otro remedio, es decir, cuando escasean los efectivos de alemanes, italianos, moros y legionarios, ya se habrían quedado sin un combatiente nacido en España».

Puede seguir mintiendo Mola, el hombre de mirada atravesada, delgado, labios cruces y alma sinuosa, opaca y fría. Puede seguir mintiendo, con un cinismo parigal del que ha tenido Hitler, al atribuir a los defensores de la República Española los horrendos crímenes cometidos por sus monstruosos adversarios. Su mendacidad nos ha favorecido y deseáramos que insistiera en ella. Cientos de miles de gallegos, andaluces, extremeños, aragoneses y castellanos, al oírle, se habrán dicho que una causa defendida de tal manera, tiene forzosamente que ser infame y ruin...

## Compañero al frente

Nuestro querido compañero en la Prensa Joaquín Corredor Cañete ha sacado del armario su antiguo uniforme de suboficial de Infantería y se ha marchado, voluntariamente, a reincorporarse al Ejército de la República en Castellón a donde ha sido destinado.

Corredor ha creído defender mejor que con la pluma con las armas al régimen en su lucha contra la traición fascista y no ha vacilado un momento en dejar las comodidades del hogar por la vida azarosa de campaña.

Animoso y resuelto ha emprendido la ruta que el deber le ha señalado.

¡Salud, camarada!  
Y mucha suerte para poderte ver de nuevo entre nosotros.

## Batallón Internacional "Tánger"

Habiéndose creado este nuevo Batallón como homenaje a la colaboración y ayuda prestada por los españoles residentes en África, en pro del Gobierno de la República, se pone en conocimiento de todos los camaradas que procedentes de Marruecos se encuentran en España y que deseen pertenecer al citado Batallón y también a los que residiendo en Marruecos deseen acudir a la lucha contra el fascismo internacional.

Estos camaradas podrán dirigir sus instancias acompañadas del certificado del partido político a que perteneczan, a la comisaría Civil de Reclutamiento del Ejército Voluntario en Murcia y los que se encuentren actualmente en Marruecos o Argelia las dirigirán al Consulado español o Frente Popular del sitio donde residan.

Murcia 1 de Febrero de 1937.—El Comisario Civil-Secretario General y Delegado de Propaganda del Ejército Voluntario, ANTONIO CANIZARES PENALVA.

Un artículo de Juan Peiró

## Horas de serenidad y de realidades

Hoy y mañana, como ayer, en nuestros medios no tiene ni tendrá más razón aquel que con más extremismos se manifieste. En la perenne sucesión de los días, el tiempo habla el último con lenguaje elocuente, inexorable, y el tiempo es, entonces, el juez que a todos hace justicia.

Las herejías de ayer, según el criterio común imperante en nuestros medios, han sido superadas en proporción enorme y erigidas, siquiera como transición fatal impuesta por la Historia, a la categoría, no diré de dogmas, pero sí de doctrinas circunstanciales, determinadas por una guerra que amenaza al por legado de pasadas generaciones humanas y a todas las posibilidades de reconstruir una España nueva, una España prometedora de magnas vindicaciones de la dignidad de un pueblo, de ese pueblo generoso que ha vertido torrentes de sangre en defensa de la Revolución de sus ensueños.

Construir equivale a revolucionar. Una revolución que no se preocupe de construir, muere al nacer. Construir, crear siempre, ésta es la misión de todas las revoluciones. Pero todo lo que éstas estructuren y construyan será en vano si antes no han creado los órganos adecuados para desarrollar las funciones directrices y administrativas de las nuevas estructuras.

Aun con riesgo de sentar nuevamente plaza de hereje, yo me veo obligado a proclamar que en la C. N. T. se echan de menos los órganos directrices y administrativos de la nueva economía, y, como tantas otras veces, yo digo que a la C. N. T. le faltan ahora las Federaciones Nacionales de industrias, porque el mundo de la producción y de la economía es un todo nacional, algo inconcebible cuando se pretende de él un movimiento multiforme desarticulado. La nueva economía, según nuestras concepciones teóricas, puede y debe descansar en el Sindicato, que es el órgano creador y capaz de articularla. Pero el movimiento industrial y la economía forman un conjunto nacional de independencia, ya porque las industrias de una zona deben marchar al unísono de sus hermanas y similares de las otras zonas, ya porque la economía del Sur de un país va estrechamente ligada con la del Norte, y las de estas dos latitudes, con las del Este y el Oeste; y es la formación de este conjunto, a todas luces incontrovertible en cuanto a su necesidad, la que exige que el Sindicato tenga superestructura nacional, no con expresiones genéricas y sin con manifestaciones concretas y específicas.

El profundo sentimiento de la unidad que debemos llevar al mundo industrial económico.

Sin esta unidad, el movimiento de la industria y de la economía, no puede ser regular; forzosamente ha de devenir anti-

económico y negativo, porque una industria cualquiera, si es consciente de su propia economía, debe conocer las necesidades de sus mercados y armonizarlas con la capacidad de producción de cada una de las zonas industriales, porque la economía deja de serlo cuando la producción excede a las necesidades del consumo y a las naturales reservas. Y esa unidad en los dominios de la industria y de la economía sólo puede realizarla la Federación Nacional de Industrias.

Prueba fehaciente de lo veraz de mis afirmaciones la tenemos en el estado en que yace actualmente nuestro movimiento industrial y económico: es así que Cataluña no articula sus actividades industriales y económicas con las de Vasconia, y ambas se han desentendido del resto de España. Y el hecho fatal se ha producido.

De la misma manera que las industrias de Euzkadi y de Cataluña no funcionan, porque no pueden sin el apoyo económico de los respectivos Gobiernos autonómicos, la máquina industrial y económica del resto de España ya no camina sin el auxilio del Estado. Es triste constatarlo, pero es una realidad, fruto de la improvisación si se quiere: pero siempre una realidad.

Yo no soy hombre que esconda nunca mi pensamiento y por eso he dicho repetidamente que por encima de la Revolución antes es la guerra. Y al decirlo nunca estubo en mi el propósito de renunciar a la Revolución. Esto sería impensable. Lo que siempre quisiera decir, y ahora lo repito, es que antes de pensar en colectivizaciones y socializaciones, que hoy tienen todo el mal gusto del corporativismo, tiene preferencia la función de crear los órganos y la capacidad para dirigir y administrar la nueva economía sin necesidad de clase alguna de tutelas del Estado y sus instituciones.

Porque crear los órganos que luego nos sirvan para estructurar la colectivización o la socialización de la riqueza social, también implica operar una revolución; porque tomar posiciones y capacitarnos en ellas para, después de terminada la guerra, organizar la nueva economía, también es una función profundamente revolucionaria, mucho más revolucionaria que la función de destruir una economía con la incautación, colectivización o socialización de las industrias, para lo cual no se estaba preparado, entre otras razones, por carecer de los órganos adecuados, únicos, para tan augusta y magna ejecutoria política-social.

Y que no se pierda de vista que el deber nos llama a todos a rectificar ese error fáctico. Todavía es hora de afrontar esas realidades con la serenidad exigida por una revolución que está en marcha.

## La vida en el teatro

### Reaparición del "Espectáculo Estrellita Castro"

Esta tarde reaparece en el escenario del Principal la agrupación de varietés que dirige Estrellita Castro y que tan grato recuerdo dejó entre nosotros, en su última actuación.

Nadie olvida a las parejas de baile Jack and Diaz, Dorita y Valero; al caricato Pirulez; a la pequeña pero «gran» bailarina Enriqueta Vallés y en fin a todos los excelentes artistas que integran este espectáculo y que tan resonante éxito obtuvo en Alicante.

Esperamos que nuestro primer coliseo se vea nuevamente concurridísimo para presenciar una de las mejores agrupaciones de variedades.

De Estrellita no queremos decir nada, pues basta con saber, que al solo anuncio de su reaparición ya han llovido los pedidos de localidades.

Nuestra felicitación de antemano a todos por el éxito y, ¿por qué no? también al público que tiene la oportunidad de ver a varios artistas de positivo mérito, por unos precios reducidos.

## El Comandante de Málaga

Ayer estuvo en Alicante el Comandante militar de Málaga, nuestro antiguo y buen amigo señor Hernández Artiga.

Vino de paso para Valencia a donde fue llamado por el Ministro de la Guerra.

Oímos de sus labios frases de un confortador optimismo respecto al curso de las operaciones en Andalucía y especialmente respecto a la lucha en Málaga donde los fascistas acumulan nuevos elementos de gran potencia para sojuzgarla.

El asedio a Málaga va a ser la reproducción del fracaso rebelde ante Madrid.

El Ejército Voluntario no supedita las ideas políticas de sus componentes. No obliga a claudicaciones ideológicas; las respeta y las admira. Sólo exige lo que es indispensable y vital para ganar nuestra guerra: Disciplina, disciplina y disciplina.

La indisciplina, es cobardía y traición a nuestra causa.

¡Ingresad en el Ejército Voluntario!

Propagueusted EL DIA



### Notas políticas

La "Gaceta"

Valencia.—La "Gaceta" publica una orden de guerra disponiendo que el cuerpo de Intendencia se hará cargo del total suministro de aceites y grasas para el Ejército.

Las existencias serán custodiadas por personal militar. Los depósitos se consideran como material de guerra. Quienes traten de destruirlos se les castigará como delitos de alta traición.

Se asciende a sargento al carabineero Cipriano Calles, muerto heroicamente en el avión que fue derribado en Vitoria, el doce de diciembre.

Se convoca a un concurso de 400 plazas para conductores automovilistas de Aviación y cincuenta plazas de ametralladoras-bombarderos.

### Unificación obrera

Bilbao.—El Comisario del Gobierno en el Ejército del Norte, camarada Ramón González Peña, ha hecho declaraciones diciendo que deben desaparecer las diferencias que existen entre las organizaciones obreras, por existir una coincidencia plena.

Preconiza la unión de todos los socialistas del Norte para realizar una acción común por estar aislados del resto de la España leal.

### Las Juventudes Republicanas

Valencia.—Las Juventudes de Izquierda Republicana, Unión Republicana e Izquierda Federal han acordado constituir un Comité de coordinación que encante su actividad hacia una unidad indisoluble.

Igualmente se han acordado excitar a los partidos republicanos para que, siguiendo su ejemplo, se unan inquebrantablemente.

### Dice Miaja

Madrid.—El general Miaja dijo a los periodistas que la evacuación se desarrolla normalmente, siendo a las 5:20 la cifra de los evacuados últimamente.

Finalmente manifestó a los periodistas que había ascendido a alférez, al miembro de la 51 Brigada de Asalto, Mariano Ballesteros, que se había distinguido en los combates celebrados en Usera, y que últimamente ha muerto en la Ciudad Universitaria.

### Un nombramiento

Valencia.—Se ha designado al nuevo Consejo valenciano, nombrándose alcalde al centrista Domingo Torres, trabajador del puerto.

### Diputados franceses

Barcelona.—Ha llegado la comisión de diputados y periodistas franceses que viene a España con objeto de efectuar una información sobre la guerra española.

Fueron recibidos en la frontera por el comisario de Propaganda de la Generalidad.

### El Consejo de Seguridad

Valencia.—El Secretario del Consejo Provincial de Seguridad dijo que la misión del Consejo consiste en estudiar sobre las peticiones de reintegro que hagan todos los miembros de Asalto, Seguridad, Investigación y Vigilancia, Guardia Nacional Republicana y Milicias de Retaguardia.

Habrán agentes uniformados y sin uniformar. Entre los uniformados habrá Guardia Rural, de Vigilancia de ciudad y fuerzas de choque.

Todos estarán representada en el Consejo provincial.

### Notas locales

Nuestro querido amigo el joven y eminente odontólogo de la Asociación de la Prensa don Francisco Larios de Medrano está recibiendo numerosas felicitaciones con motivo del nacimiento de su primogénito.

Tanto este como la señora de Larios de Medrano se hallan en perfecto estado de salud.

A los parabienes recibidos por tan excelente amigo, unimos el nuestro cordialísimo.

También dió a luz un hermoso niño la esposa del Arquitecto don Emilio Herrero.

ANTIFASCISTAS. ¿Tienen derecho los milicianos a una demostración de solidaridad material? ¡Sí! Contribuye.

Donativos. Comité Juventudes Socialistas Unificadas.—Avenida Zorrilla, 12-1.º derecha.

### Informaciones de la guerra

## En el Centro sigue la casi inactividad

Madrid.—La Junta Delegada dió el siguiente parte oficial de las operaciones en el Centro.

«En el sector de Guadalajara intenso fuego cañón enemigo que ha sido contrabatiado por nuestras baterías y acallado.»

La aviación faciosa bombardeó el pueblo de Gamera en el sector de Castuera, causando algunos daños a la población civil.

En Aranjuez tiroteos entre las avanzadas en la Cuesta de la Reina e igualmente en Algodor.

En la capital no ha ocurrido novedad alguna.

El enemigo cañoneó con poco intensidad Valdecañas, la carretera de Extremadura y el sub-sector de la Puerta de Hierro, siendo contrabatiado eficazmente por nuestra artillería que operó da igual modo sobre las concentraciones enemigas en la retaguardia.

Madrid.—Ayer hubo escasa actividad en los frentes del Centro.

El tiempo sigue dificultando las operaciones.

El enemigo hostilizó con fuego de cañón las posiciones del norte de Guadalajara.

Los leales mejoran sus posiciones en este sector.

En El Pardo y Aranjuez fuego de fusil y ametralladora, causando a los rebeldes bajas numerosas.

El propósito del enemigo de apoderarse de las líneas que rodean El Pardo se ha estrellado contra su defensa.

En los sectores cercanos solo hubo fuego de cañón.

En el barrio de Usera duró hasta mediadía.

### La guerra en el aire

Valencia.—El parte oficial del Ministerio de Marina y Aire referente a la actividad aviatoria de ayer dice:

«Una escuadrilla de bimotors realizó una incursión en la zona de Andalucía rebelde bombardeando la fábrica de cañones de San Fernando, con buen resultado.»

También se operó se operó sobre la estación de Boadilla destruyendo el depósito de locomotoras, así como tres camiones de tropas en la carretera de Marbella a Málaga, apreciándose la voladura de uno de ellos.

Por la tarde una escuadrilla de bimotors bombardeó el aeródromo de Granada. Un explosivo cayó en el centro de un hangar y otro en los pabellones de alojamiento de personal.

En el campo había cuatro aparatos.

Todos los servicios se efectuaron sin bajas de los nuestros.

La aviación de caza de servicio en Málaga consiguió derribar a dos Heinkels de bombardeo.»

En la noche del 31 de enero volaron sobre Berna, Suiza, diez o doce Heinkels.

Entraron por Basilea y salieron de Suiza cruzando sobre el Lago Lehmann con destino indudablemente a Burges.

Un oficial aviador suizo ha declarado que volaban a 3.000 metros y a una velocidad de 300 kilómetros por hora.

Esto demuestra que continúa ininterrumpidamente el abastecimiento de los faciosos por Alemania.

Málaga.—En el sector de Marbella nuestros aviones bombardearon las posiciones faciosas causando daños de consideración a una concentración de camiones enemigos.

En otros sectores, la aviación leal luchó con la enemiga.

También hubo incursión aérea de los aviones faciosos. Al igual que ayer volaron sobre el barco «Delfin», encallado en la playa, arrojando varias bombas y disparando sus ametralladoras contra los obreros que realizaban la descarga del bupue. No hubo víctimas.

Los aviones rebeldes, al no querer presentar combate a los «cazas» gubernamentales, huyeron.

### En el frente vasco

Bilbao.—El parte del Consejero de Defensa dice que nuestras fuerzas han realizado una brillante opera-

ción en el sector de Eibar, terminada la cual han quedado en nuestro poder cinco caseríos que dominan las posiciones enemigas en la falda de Arrate. En este sector los faciosos lanzaron granadas y hubo fuego de fusilería y ametralladora, contestado por nuestros morteros que causaron grandes desperfectos y bastantes bajas en sus posiciones.

En los sectores de Elorrio y Orduña se ha registrado fuego de artillería, batiendo eficazmente las posiciones faciosas de Mondragón.

En el sector de Ochandiano las fuerzas de la primera columna han realizado una incursión sobre el campo facioso. Atacaron y cortaron un convoy enemigo que tuvo numerosas bajas.

Se han pasado a nuestras filas un cabo con armamento y un soldado del regimiento de «Arapiles».

Las fuerzas republicanas conquistaron Sarazola y Altube, que inmediatamente fueron fortificados, después de causar innumerables daños materiales a los faciosos que se vieron obligados a replegarse dejando en nuestro poder estas magníficas posiciones.

En el frente del Centro, el enemigo fué rechazado en un ataque efectuado por Algodor.

### En el frente aragonés

Barcelona.—El parte del Consejero de Defensa dice que en el sector norte se han pasado ocho legionarios. Se efectuaron reconocimientos diversos.

El enemigo ha recibido refuerzos para evitar nuestro intento de contraatacar, pero ha sido rechazado. Nos hemos asegurado de gran cantidad de trigo y otros efectos.

Durante la jornada de ayer abundaron los tiroteos en el sector de Osera.

Próximamente a las diez y cuarto, aparecieron sobre Azaola nueve aparatos enemigos de bombardeo, protegidos por tres cazas, que evolucionaron para precisar objetivos. Lanzaron numerosas bombas sin que afortunadamente causaran bajas ni daños, sobre las defensas de Purbuñel y Cortnoro.

Luego, la escuadrilla rebelde, marchó hacia Quinto y Sástago, regresando a las doce y veinte tras de arrojar sobre Puyacán y Casilla 35 bombas que cayeron en las inmediaciones de la carretera de Azaola y que tampoco produjeron daños.

La acción intensiva de nuestras ametralladoras, ha impedido en varios sitios los trabajos de fortificación que el enemigo intentaba llevar a cabo.

Sarriena.—En nuestro sector del Norte, se presentaron esta mañana once falangistas, cuatro de ellos armados. Se entregaron sin resistencia manifestando que habían sido obligados a ingresar en Falange, por lo que se escaparon tan pronto como tuvieron ocasión.

En los diversos sectores de esta zona se presentaron seis soldados más que reafirman cuanto se venía diciendo sobre la tremenda depresión de los rebeldes.

Igualmente se presentaron un legionario armado, seis paisanos y tres mujeres procedentes de Belchite y Villanueva del Huerva.

En Caspe ha sido detenido un facioso que había sido guía de una columna enemiga y que raptó en la carretera a una mujer joven, dejando abandonados a sus dos hijos. La mujer no ha vuelto a aparecer. El detenido, interrogado por las autoridades competentes, confesó sus gravísimos crímenes.

### La lucha en Asturias

Gijón.—Las baterías leales de grueso calibre han cañoneado intensamente las posiciones militares de Oviedo en especial la Catedral, la Caja Asturiana de Previsión, la Estación del Norte y una unidad de tropas marroquíes, produciendo grandes destrozos y numerosas bajas.

Las ambulancias enemigas trabajaron durante varias horas incesantemente.

Se han pasado a nuestras filas los moros que dirigieron la palabra a sus compañeros por radio, invitándoles a pasarse a los leales. Del interior de Oviedo han huído muchos paisanos.

Por la tarde la artillería volvió a cañonar los fortines y las posiciones que están a la entrada de Oviedo impidiendo la llegada de un convoy. Un obús cayó en un camión muriendo los ocupantes. Se vio huir alocadamente a las fuerzas faciosas.

Los cañones enemigos del Naranco bombardearon a los leales de San Esteban de las Cruces, entablándose un duelo de artillería que duró dos horas.

Gijón.—En Oviedo se procede a la evacuación de la población civil.

Ahora se obliga a salir a las personas de significación derechista que hasta el presente no habían tomado la iniciativa de salir de Oviedo.

Gijón.—Nuestras baterías de San Esteban de las Cruces dispararon sobre las posiciones enemigas que defienden las entradas de Oviedo.

Nuestra artillería del Escamplero bombardeó también aquel sector.

### La guerra en el mar

Bilbao.—A la altura del Cabo Liza fué visto un buque, que se supone era de guerra pero que no pudo precisarse bien a consecuencia de la distancia a que se hallaba. Después de permanecer fuera dos horas lanzó al espacio un hidro que voló sobre nuestras costas largo rato y sin arrojar bomba alguna, regresó al punto de procedencia.

De este barco se desconoce la nacionalidad.

Bayona.—Ayer unos desconocidos arrojaron dos bombas contra el buque de Gijón «María Amalia». Una se lanzó sobre el puente y otra contra el casco.

A consecuencia de la explosión quedaron rotas las amarras. Las bombas causaron daños escasos.

Los aduaneros vieron correr en el momento del atentado a dos individuos.

El juzgado ha realizado una información.

El barco terminaba de cargar ambulancias-automóviles, disponiéndose para zarpar.

No hubo desgracias personales.

### En el frente andaluz

Málaga.—Ayer las fuerzas rebeldes atacaron por los sectores de Marbella y El Burgo.

Se mantiene la lucha con brava resistencia de las fuerzas de la República que no han abandonado un solo palmo de terreno que estaba en su poder.

### Ciudadanos:

Servir en un Ejército cuya única misión es defender los privilegios, el vicio y la opresión, es LA MAYOR VERGÜENZA.

Servir en el Ejército de la República es EL MAXIMO HONOR, porque es servir al Pueblo!

### Juventud Socialista Unificada

Se convoca a todos los militantes del Radio 1 de las Juventudes Socialistas Unificadas a la Junta General ordinaria que se celebrará el día 5 a las 7 y cuarto de la noche en el local social sito en Pi y Margall 19 para tratar de asuntos de gran importancia, por lo tanto se ruega a todos los militantes de este Radio asistan a la reunión.

**MONUMENTAL**  
Avenida Alfonso el Sabio  
**HOY DIA 4 DE FEBRERO**  
Gran programa de cine sonoro  
De las 4 tarde a 11 de la noche

**CENTRAL**  
Avenida de Méndez Núñez  
**HOY DIA 4 DE FEBRERO**  
Sensacional programa de cine  
De las 5 de la tarde a las 11 noche  
**CALEFACCION CENTRAL**  
Gran Orquesta en los intermedios

**SE NECESITAN**  
REPARTIDORES para este diario

### Tribunal Popular

## Se aproxima el desenlace

Por fin... Pero no. No vale alarmarse. A lo mejor alguien había creído al leer aquel por fin, que íbamos a dar el resultado de la causa de Monóvar. ¡Cahombrel!

Lo que ha pasado por fin, es que han terminado de declarar los testigos del Fiscal y que hemos comenzado con la prueba propuesta por las defensas, que también amenaza serias proporciones. Parece ser que pasan de ciento los propuestos pero confiamos en que todos puedan desplazarse de su pueblo para traer los buenos antecedentes de un procesado. Para algo nos ha de servir la escasez de la gasolina, cumpiéndonos una vez más el repetido adagio de que no hay mal que por bien etc.

Sin embargo de esto, el desenlace parece que se acerca. A los testigos de descargo se les pregunta bastante menos, y salvo el disco tradicional de que acrediten su personalidad política o sindical los que declaran, a los Jurados no les interesa otra cosa, ya que de este extremo precisamente depende, que se tome en consideración su testimonio. Por esto ya apuntamos la esperanza de que mañana o pasado se dicte sentencia, poniendo fin a una causa que ha batido todos los «records» establecidos con anterioridad en cuanto a lograr la máxima perfección del «relenti».

Claro está que también hay que tener en cuenta la lucha que se ha de sostener

con algún letrado que si ahora, por imperio de las circunstancias, vé disminuidos sus ingresos ante la disminución de pleitos que impondrá el nuevo orden social, no debe preocuparse ya que seguramente recibirá halagüeñas ofertas de las casas productoras de cachets contra el dolor de cabeza, para que represente los productos y pueda demostrar personilmente su eficacia. Produciendo terribles jaquecas con su conversación y ofreciendo inmediatamente la maravillosa droga que ha de uifigar tan dolorosos afectos.

Si no fuera por estas intervenciones, nos atreveríamos a augurar. Pero así, francamente, no nos atrevemos. Los profetas y agoreros de más tino en la historia se habrían estrellado sin duda de ninguna clase ante los movimientos excesivamente laxos de determinados interrogatorios, que tienen bastante más de plumbeos que de jurídicos.

De todos modos, tampoco debemos desalentarnos. Es reconocida la pericia forense de los abogados de Alicante y no desconfiamos de que al final—no será nunca demasiado tarde—se imponga el buen sentido.

Quedan varios testigos—bastantes—de los propuestos por las defensas en la causa de Monóvar. No obstante, si se impone aquel buen sentido a que aludíamos, podría ser un hecho que mañana terminase la vista.

### Noticias de última hora

## En los sectores de Málaga se acentúa el entusiasmo de los leales

Málaga.—La aviación leal produjo ayer grandes daños en el sector de Marbella.

El entusiasmo del pueblo en defensa de sus libertades, se acentúa a cada momento.

Las fuerzas fascistas atacan por el Burgo donde se mantiene la lucha con dureza.

Se resiste con bravura, haciendo un derroche de valor y optimismo.

Varios aparatos que aparecieron en distintos sectores, huyeron ante la presencia de nuestros cazas sin arrojar bombas.

En las proximidades del puesto de carabineros del Cerro Gordo a dos millas de la costa, en el sitio denominado «La Herradura», un submarino extranjero hizo algunos disparos sobre la costa y carretera, pero no causó daños ni víctimas.

Después de efectuado este hecho vandálico desapareció el referido submarino.

Al parecer perseguía la finalidad de obstaculizar el tráfico con la región levantina.

### La huelga de General Motors

Flynt (Michigan).—Los huelguistas que ocupan las fábricas Chevrolet han declarado:

«Nuestra huelga de brazos caídos se convierte desde ahora en una huelga del hambre.»

En efecto, los soldados de la Guardia Nacional han empleado ocho ametralladoras ante las fábricas y prohíben que se lleve a los obreros ningún alimento.

El líder Lewis ha salido de Washington para Flynt donde organizará la resistencia a la evacuación decretada por los tribunales.

### Las inundaciones en Norteamérica

Washington.—El Presidente Roosevelt

### Salón España

Alfonso el Sabio

De las 4 de la tarde a 11 noche

Magnífico programa de cine sonoro  
Gran Orquesta en los intermedios

### F. E. I. E. P.

### U. G. T.

## Teatro Principal

(TEATRO DE GUERRA)

Hoy jueves 4 de Febrero

Reaparición de la Compañía de Variedades, que dirige

**ESTRELLITA**

**CASTRO**

De las 5 de la tarde a 11 noche  
**HOY DIA 4 DE FEBRERO**

Estupendo programa de cine sonoro

**Hotel Samper**  
FRENTE AL MAR